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4.80セミナーの満足度（5段階）

質問：オーダーメイドの弾性着衣を作成することはありますか？（複数回答可）
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質問：どの形式が症例相談しやすいですか？

質問：勉強会はいつが参加しやすいですか？



・今回も熱い会でした。もう何回か見直します！

・先生方のお話がとても分かりやすく、患者さんへのアドバイ

スに活かせるワードがたくさんあって勉強になりました。保湿

に関して、量や塗り方、時間などここまで明確に教えていただ

く機会は今までなかったので改めてその重要性を確認出来て本

当に良かったです。

・爪の仕組みからケアまで説明くださって勉強になりました。

・爪障害の要因や弊害が歩き方にあるということを初めて知り

ました。

・面白かった！です。すっごく勉強になりました。常日頃から

、肥厚した爪をみながら、何とかならないのかなぁ、皮膚科の

ドクターは冷たいし…、と悩んでおりました。が、何も出来て

いなかった…。靴、弾スト、歩き方、なるほど！と思う事ばか

りでした。もっともっと、フットケアに目を向けないと！頑張

ります。

セミナーのご感想（一部抜粋）



・複雑に色んな不調や疾患が合わさっていて、一緒に治療やケア

が行われることでQOLが改善するのはとても大切なことだと思い

ました。しっかり学んで患者さんに還元できるようになりたいと

思いました。

・新しい知識と共に新しい見方に気付かされました。足関節可動

域と足趾、爪のトラブルとの関係、下肢筋力との関係は大変興味

深いお話でした。

・目からウロコ情報ばかりで勉強になりました！(TJバリア、ケア

ソク、むくみの原因に成りうる薬、足趾の運動の重要性等)(補足:

足のトレーニング、歩様のチェックなどは理学療法士であれば誰

でも指導できるはずなので、困った時は周りのPTさんに相談をし

てみてください)

・先生方が普段のペースで話される会話がとても早く付いていけ

ない部分もありました。早打ちやチャットに慣れてない私は、質

問の文字を打ち終わった時既に遅し…で、次の話題に移っている

事もしばしばありました。その辺りは、アーカイブを見直し復習

しようと思います。プレミアム会員は、期限無く今までのセミナ

ーを何度でも見返して勉強出来る所も非常に助かります。

セミナーのご感想（続き）



・高山先生のご提案してくださった運動をする会や、セラピス

トオンラインマラソンなど広げていく企画

・症例検討とその後(ケアの継続、患者さんの変化)、圧迫の工夫

・原先生の弾ストコレクションで良かったものの話を聞く

・部位別むくみ改善方法

・連携の仕方について

・運動療法

・アロマについて

・線維化の部分別の対応と脂肪吸引後の対応

・弾性ストッキングのこと（種類、使い分けなど）

・体重コントロールと食事指導

・グループワーク

・緩和ケアのリンパ浮腫の対応

・原発性リンパ浮腫に関する診断や複合的治療について

・泌尿器科の講義

・静脈疾患について、圧迫方法について

・計測について

今後の企画への希望（一部抜粋）


